

**Zeitschrift:** Internationale kirchliche Zeitschrift : neue Folge der Revue internationale de théologie

**Band:** 79 (1989)

**Heft:** [4]: Koinonia auf altkirchlicher Basis

**Vorwort:** Avant-propos

**Autor:** Gauthier, Léon

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Avant-propos

Le but du dialogue officiel orthodoxe et vieux-catholique, à savoir l’union dans la foi, dans le respect des libertés légitimes de chacune des deux communions ecclésiales, est un véritable défi, si l’on tient compte de la disparité des deux communions ecclésiales impliquées: 150 à 200 millions d’orthodoxes maintenant répandus dans tous les continents, d’autre part moins d’un demi-million de vieux-catholiques établis aux Pays-Bas, en Allemagne, en Suisse, en Autriche, en Tchécoslovaquie, aux USA et au Canada, en Pologne, en Croatie, en France et en Scandinavie. Cette minorité vieille-catholique n’en est pas moins en «intercommunion» depuis 1931 avec les Eglises anglicanes répandues partout dans le monde. Mais ici réside précisément l’enjeu du projet d’union entre orthodoxes et vieux-catholiques: la confession et la pratique d’une même foi, expression du plérôme de la vérité révélée en Jésus-Christ. C’est à partir du plérôme de la foi qu’orthodoxes et vieux-catholiques peuvent maintenant aborder les textes de leur Commission théologique. La solution de problèmes encore pendents doit procéder du sens du plérôme de la foi. La vérité de la foi ne se conquiert pas, elle se reçoit de l’Esprit Saint et se confesse dans sa communication. Veuillez Dieu nous faire don de l’union, recherchée depuis cent ans, efforts interrompus par les deux guerres mondiales de notre siècle, repris et conclus par la Commission mixte, de 1975 à 1987.

Pour avoir participé aux travaux qui ont abouti à l’institution, en 1973, de la Commission théologique mixte de dialogue orthodoxe et vieille-catholique, puis pour en avoir assumé la présidence vieille-catholique, de 1975 à 1987, il m’appartient d’exprimer ma vive gratitude à tous ceux qui ont participé à cette tâche, en particulier aux co-présidents orthodoxes, leurs Eminences Jacobos et Irénée, métropolites d’Allemagne, son Eminence Damaskinos, métropolite de Suisse et exarque d’Europe, aux secrétaires de la Commission, feu le professeur W. Küppers et M. le professeur J. Karmiris, suivis des professeurs E. Hammerschmidt et V. Phidas, aux traducteurs des débats en séances, aux Eglises qui nous ont offert leur hospitalité, tout spécialement au Centre orthodoxe du Patriarcat œcuménique, à Chambésy près Genève, et à son secrétariat, aux Eglises qui ont soutenu nos ef-

forts, en particulier au Patriarcat œcuménique de Constantinople et à la Conférence internationale des évêques vieux-catholiques.

Avant de conclure, il m'importe de remercier M. le professeur U. von Arx (membre de la Faculté catholique-chrétienne de théologie de l'Université de Berne) d'avoir pris l'initiative de la présente publication.

Berne

*† Léon Gauthier, évêque émérite  
de l'Eglise catholique-chrétienne  
de la Suisse, co-président de la  
Commission théologique mixte*